
                                                                 ATA Nº 027/2015

Aos 16 (dezesseis) dias do mês de dezembro de 2015 (dois mil e quinze), às 18h30min (dezoito horas
e trinta minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença
de  9  (nove)  Vereadores,  reuniu-se  ordinariamente  o  Poder  Legislativo.  O Presidente  José  Flávio
Wilgen iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome de Deus. Inicialmente o Presidente
declarou empossado o Vereador Sérgio Luís Backes que já prestou o devido compromisso legal nesta
Legislatura. Após foi apreciada a Ata Nº026/2015. Os vereadores receberam a Ata com antecedência,
com consequente leitura e análise,  foi  aprovada por unanimidade.  EXPEDIENTE: Foram lidas
correspondências recebidas no período de 02 a 16 de dezembro de 2015, merecendo destaque: O ofício
nº 249/2015 do Gabinete do Prefeito informando o nome do Vereador Sérgio Luis Backes para atuar
como Líder de Governo no restante do ano de 2015 e também no ano de 2016. O Convite da EEEM
João de Deus convidando os  Vereadores  para  a  Solenidade de Formatura do Ensino Médio  a  ser
realizada no dia 19 de dezembro às 20h30min na Igreja São Gabriel Arcanjo. ORDEM DO DIA: O
Projeto de Lei Nº 097-03/2015 do Poder Executivo  QUE AUTORIZA O PODER EXECUTIVO
FIRMAR  CONVÊNIO  COM  O  SINDILOJAS  VALE  DO  TAQUARI  E  DÁ  OUTRAS
PROVIDÊNCIAS,  em votação foi  aprovado  com 05 (cinco) votos a  favor  dos Vereadores Sérgio
Luis Backes, Lovani Weiand, Jair Guerino Klein, João Pedro Nonnenmacher e José Flávio Wilgen e 04
(quatro) votos  contra dos Vereadores João Henrique Dullius, Gelcy Inês de Borba, Anastacia Maria
Schuster  Zart  e  Regina Izabel  Leite. O Projeto de Lei  Nº 100-03/2015 do Poder Executivo  QUE
INSTITUI  O  NOVO  CÓDIGO  MUNICIPAL DE  MEIO  AMBIENTE,  CRIA A POLÍTICA
MUNICIPAL  DE  MEIO  AMBIENTE,  CRIA  SISTEMA  MUNICIPAL  DE  PROTEÇÃO
AMBIENTAL E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, em votação foi aprovado por unanimidade. O
Projeto de Lei Nº 104-03/2015 do Poder Executivo  QUE AUTORIZA O PODER EXECUTIVO
FIRMAR CONVÊNIO COM O MUNICÍPIO DE MATO LEITÃO PARA EXTRAÇÃO DE
CASCALHO E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, não entrou na pauta atendendo pedido do Prefeito
Municipal através do ofício GP Nº 241/2015. O Projeto de Lei Nº 105-03/2015 do Poder Executivo
QUE INSTITUI E OFICIALIZA O CALENDÁRIO DE EVENTOS 2016 DO MUNICÍPIO DE
CRUZEIRO DO SUL,  em votação  foi  aprovado por unanimidade.  O Projeto  de  Lei  Nº  106-
03/2015 do Poder Executivo QUE AUTORIZA A ABERTURA DE CRÉDITO ESPECIAL E DÁ
OUTRAS PROVIDÊNCIAS, em votação foi aprovado por unanimidade. O Projeto de Lei Nº 107-
03/2015  do  Poder  Executivo  QUE  ALTERA “ANEXO  3”  DA LEI  Nº1114-04/2012  (PLANO
DIRETOR)  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  colocado  em  votação  foi  aprovado  por
unanimidade. O Projeto de Lei Nº 108-03/2015 do Poder Executivo QUE AUTORIZA O PODER
EXECUTIVO MUNICIPAL A EFETUAR CONCESSÃO DE USO DE ÁREA DE TERRENOS
PARA  INSTALAÇÃO  DE  INDÚSTRIA  DE  SINALIZAÇÃO  VIÁRIA  E  DÁ  OUTRAS
PROVIDÊNCIAS, em discussão ao Projeto o Vereador João Henrique Dullius solicitou o Adiamento
da Discussão, colocado em votação, o pedido de Adiamento da Discussão foi aprovado por 05 (cinco)
votos a favor dos Vereadores João Henrique Dullius, João Pedro Nonnenmacher, Gelcy Inês de Borba,
Anastacia Maria Schuster Zart e Regina Izabel Leite, e 03 (três) votos contra dos Vereadores Sérgio
Luis  Backes,  Lovani  Weiand  e  Jair  Guerino  Klein.  O  Projeto  de  Lei  Nº  109-03/2015  do  Poder
Executivo  QUE AUTORIZA A DOAÇÃO DE IMÓVEL PARA EMPRESA E  DÁ  OUTRAS
PROVIDÊNCIAS,  em votação  foi  aprovado  por  07  (sete)  votos  a  favor  e  01  (um)  contra  do
Vereador João Henrique Dullius, sendo que os demais Vereadores votaram a favor. O Projeto de Lei Nº
012/2015 do Poder Legislativo QUE DENOMINA LOGRADOURO PÚBLICO, foi aprovado por
unanimidade.  O  Projeto  de  Lei  Nº  013/2015  do  Poder  Legislativo  QUE  DENOMINA



LOGRADOURO PÚBLICO,  foi  aprovado por unanimidade. O Projeto de Lei Nº 014/2015 do
Poder  Legislativo  QUE  DENOMINA  LOGRADOURO  PÚBLICO,  foi  aprovado  por
unanimidade.  O  Projeto  de  Lei  Nº  015/2015  do  Poder  Legislativo  QUE  DENOMINA
LOGRADOURO PÚBLICO,  foi  aprovado por unanimidade. O Projeto de Lei Nº 016/2015 do
Poder  Legislativo  QUE  DENOMINA  LOGRADOURO  PÚBLICO,  foi  aprovado  por
unanimidade.  O  Projeto  de  Lei  Nº  017/2015  do  Poder  Legislativo  QUE  DENOMINA
LOGRADOURO PÚBLICO, foi aprovado por unanimidade. O PEDIDO DE INFORMAÇÕES Nº
002/2015  da  Vereadora  Regina  Izabel  Leite,  foi  aprovado  por  unanimidade.  O  PEDIDO  DE
INFORMAÇÕES Nº 003/2015 da Vereadora Regina Izabel Leite, foi aprovado por unanimidade. A
MOÇÃO Nº  002/2015 da Vereadora  Regina  Izabel  Leite  e  subscrita  pelos  demais  Vereadores  foi
aprovada por unanimidade.  A seguir o Presidente solicitou a leitura dos nomes componentes da
Chapa Única inscrita para a Mesa Diretora da Câmara de Vereadores para o ano de 2016 (dois mil e
dezesseis) que são: para Presidente da Mesa, Anastácia Maria Schuster Zart, para Vice-Presidente,
João  Henrique  Dullius,  para  Primeiro  Secretário,  João  Pedro  Nonnenmacher,  para  Segundo
Secretário,  Gelcy Inês  de Borba,  colocada em votação  foi  aprovada por unanimidade a  Chapa
Única que tomará posse conforme o Regimento Interno, em seu Artigo nº  11,  no dia seguinte  ao
término do mandato da atual Mesa Diretora. EXPLICAÇÕES PESSOAIS E USO DA TRIBUNA: O
Vereador  JOÃO PEDRO NONNENMACHER saudou a todos,  solicitou  ao Secretário de Obras  e
Secretário de Estradas que providenciem a colocação de uma proteção lateral na ponte localizada nas
proximidades da Empresa Faros, ela é muito estreita e pode vir a ter acidente neste local, precisam ser
tomadas providências. Parabenizou todos os Grupos de Dança que se apresentaram aqui no Ginásio no
domingo passado,  tinha  a  presença  de muitas  pessoas.  Parabenizou o campeão da Bocha,  Bar  do
Vando, o vice Tamoio e todas as demais equipes que participaram. Sobre o Campeão Regional Certel,
o 25 de Julho, representou muito bem o nosso Município, está de parabéns o Monga pelo seu esforço,
conseguiu unir o povo e conseguiu finanças para participar e conseguir o título, parabéns também ao
Dorli  que é  o Presidente,  enfim a torcida e  todos que de uma ou outra  maneira  se empenharam.
Comentou sobre o evento da Patinação ocorrido Domingo no Ginásio, trouxe a sua neta que é muito
ativa e não para quieta um minuto, mas a apresentação foi tão bela que a neta ficou quieta durante todo
o  tempo  da  apresentação,  parabenizou  a  Professora  Jaqueline  Nonnenmacher  e  a  todos  que
participaram da organização do evento. Para finalizar desejou a todos um Feliz Natal e um Próspero
Ano Novo com muita saúde, paz e alegrias. A Vereadora  REGINA IZABEL LEITE saudou a todos.
Antes de iniciar o discurso, já que não pude me manifestar antes a respeito, quero pontuar duas coisas
sobre o projeto de lei  sobre a  Padaria  Beamar.  Votei  a favor,  mas ressalto  que não tive acesso à
documentação que fez o CODECRUZ não concordar com o incentivo e também não foi encaminhada
a “minuta do contrato” a ser firmado com a empresa junto com o projeto de lei. Dessa forma, o Poder
Executivo, na pessoa de seu chefe maior, fica responsável por eventuais problemas decorrentes da
concessão de incentivo, pois assumiu os riscos dessas situações. Nesta noite vou utilizar a tribuna de
forma um pouco diferente. Ao invés de fazer grandes elogios ao Poder Executivo – que é de praxe por
parte  dos  vereadores  considerados  “da  situação”,  ou  realizar  críticas  expressivas  à  Administração
Municipal  –  que  é  comum  por  parte  da  chamada  “oposição”,  quero  tratar  da  importância  e  do
compromisso de ser vereador. A função do vereador no Brasil  nem sempre é bem conhecida pelo
eleitorado. E, em algumas situações, pode-se dizer que alguns postulantes à vereança ou até mesmo
alguns  eleitos  desconhecem  as  reais  atribuições  e  responsabilidades. Como  exemplo,  uma  das
atribuições do vereador que merece destaque é a função de representar. O vereador é responsável por
buscar  no íntimo da  sociedade as  preocupações  coletivas.  Ele  deve trazer  para  o debate  questões
relacionadas  à  segurança  pública,  saneamento,  limpeza,  educação,  saúde,  turismo,  meio  ambiente,
entre outros temas de interesse comum. Deve utilizar o cargo eletivo de maneira nobre e respeitosa,
tanto na Câmara como fora dela. Deve discutir assuntos de real interesse público. Buscar as respostas



necessárias junto ao Executivo para esclarecimentos da comunidade. Por outro lado,  temos que o
vereador é um agente fundamental para que ocorra o controle da máquina administrativa,  que é o
Poder  Executivo.  Controlar  significa  verificar  se  a  realização  das  atividades  da  Administração
Municipal não se desvia dos objetivos constitucionais e legais. Nessa linha de controle, a ação do
Poder Legislativo municipal na fiscalização dos gastos públicos é de fundamental importância para
garantir que a sua aplicação esteja de acordo com os interesses coletivos. É importante salientar que o
vereador  quando controla  a  atuação do gestor  público  municipal  está  na verdade cumprindo uma
obrigação fixada pelo texto da Constituição Federal de 1988, a qual estabelece em seu artigo 31 que a
fiscalização do município será exercida pelo Poder Legislativo municipal, mediante controle externo.
Entretanto, para que isso tudo ocorra de forma efetiva precisamos trabalhar baseados em 03 pilares
básicos: honestidade, ética e compromisso com o povo. Assim como não legislamos e não fazemos
proposições tão somente para nossos eleitores em particular, mas sim para toda população cruzeirense,
devemos ter em mente que fiscalizar e controlar o Poder Executivo deve ser trabalho da “oposição” e
da “situação”. Da mesma forma, elogiar o que foi bem feito pela Administração Municipal também é
papel  de  toda  Casa  Legislativa. Mesmo que o  momento  atual  da  política  em todas  as  esferas  de
governo do nosso país não seja a mais animadora devido a falta de confiança nos ocupantes de cargos
eletivos (e motivos não faltam para isso),  precisamos mostrar,  de forma individual  e pessoal,  que
podemos fazer um trabalho com honestidade, ética e compromisso com o povo. Para isso precisamos
nos  perguntar:  somos  e  estamos  sendo  realmente  em  honestos  e  éticos  em  nossas  ações  como
vereadores? E em nossas ações da vida privada, como estamos agindo? Após essa análise individual,
sugiro mais união de todos os vereadores, independentemente de sigla partidária, a fim de buscar os
anseios da comunidade e para fiscalizar de forma coerente e prudente o Poder Executivo. Pois é isso
que a grande maioria da população quer: uma política séria. Por fim, agradeço aos nobres colegas
vereadores e aos servidores da Casa pela recepção e pela acolhida neste mês de dezembro. Foi apenas
um mês, mas a experiência vivida teve grandes dimensões. Desejo a todos os presentes um feliz Natal
e  um próspero 2016,  com muita  paz,  saúde,  harmonia e  felicidade. O Vereador  JAIR GUERINO
KLEIN saudou a todos,  parabenizou o Esporte Clube 25 de Julho pela  conquista  do Campeonato
Regional Certel, toda Diretoria, torcida e todos que se empenharam durante todo o Campeonato. Sobre
a pavimentação da Rua Nicolau Zart, muitos torceram para esta obra não sair, mas felizmente teve o
seu reinício.  Referente ao pronunciamento do Vereador  José  Wilgen,  realmente  precisam ter  mais
jovens ingressando na política, mas como vai ter gente interessada em política com estes fofoqueiros
de esquina, sua menina perdeu totalmente o interesse por política. Na sessão passada o Vereador Bira
falou que o local onde denominou as Ruas seria um viveiro de pássaros, mas alegou que é sim um
loteamento, sobre os nomes não foi colocado nome de pessoas para não beneficiar A ou B, agradeceu
por todos terem votado a favor. Pediu desculpas se bateu em alguém e falou alguma coisa de errado
durante o ano, desejou um Feliz Natal e um Ano Novo com saúde e alegria. A Vereadora ANASTACIA
MARIA SCHUSTER ZART saudou a todos, deu as boas-vindas ao retorno do Colega Vereador Tio,
comentou sobre o bom número de presentes na sessão, só lamentou que já foram embora, deveriam
permanecer para acompanhar o pronunciamento na Tribuna. Parabenizou os homenageados na Sessão
Solene, o colega Vereador João Pedro Nonnenmacher, o radialista Renato Worm e o radialista Jean
Luciano Hinterholz. Alegou estar muito feliz com a Moção apresentada pela Colega Vereadora Regina
Isabel Leite, comentou sobre a inteligência do Sr. Euzébio Fernando Ruschel, é um orgulho para nós
cruzeirenses termos uma pessoa natural desta terra ocupando a Procuradoria Geral do Estado do Rio
Grande do Sul. Parabenizou o Esporte Clube 25 de Julho pela conquista do título, lamentou novamente
sobre a falta de auxílio financeiro por parte da Administração aos Clubes participantes do Regional,
mesmo assim conseguiram fazer pelas próprias mãos, no dia do jogo sempre uniu muitas famílias,
parabenizou a Diretoria e demais pessoas envolvidas. Sobre o show de patinação realizado no domingo
no Ginásio do Centro, disse que foi maravilhoso, todos que se envolveram estão de parabéns. Sobre o



reinício das obras na Rua Nicolau A. Zart disse que é muito bom, só lamentou que não avisaram os
moradores e teve alguns que perderam plantação de milho, outros tiveram as árvores arrancadas em
frente as casas,  só estranhou que agora foram iniciadas as obras no trecho da verba do Deputado
Ronaldo  Zulke  e  não  deram  prosseguimento  onde  estavam  trabalhando,  seriam  questionamentos
apresentados pela comunidade. Parabenizou o colega João Pedro Nonnenmacher e colega José Flávio
Wilgen pelo ótimo trabalho realizado durante este ano, período em que ocuparam a Presidência, no ano
que vem quer dar prosseguimento e fazer boa parte daquilo que a colega Vereadora Regina Izabel Leite
apresentou  no  uso  da  Tribuna,  agradeceu  a  unanimidade  de  todos  que  aprovaram  a  sua  chapa.
Comentou que é chegado o momento de termos muito amor no coração e assim desejou um Feliz Natal
e um Próspero Ano Novo. A Vereadora  LOVANI WEIAND saudou a todos, parabenizou a colega
Vereadora Regina Izabel Leite pela Moção que apresentou, também parabenizou os dois Cidadãos
Cruzeirenses, o radialista Renato Worm e o radialista Jean Luciano Hinterholz, também parabenizou o
Esporte  Clube  25  de  Julho  pela  conquista  do  18º  Campeonato  de  Futebol  Regional.  Também
parabenizou a equipe do Bar do Vando pela  conquista  do Campeonato Municipal  de bochas  e  as
demais  equipes  participantes  e  convidou  todos  para  participarem  da  entrega  da  premiação  a  ser
realizada no próximo sábado. Sobre a noite de Dança e a noite de Patinação, parabenizou todas as
pessoas  e  categorias  que  se  envolveram,  inclusive  trazem  títulos  das  suas  apresentações  nas
competições em outros Municípios. Comentou sobre o Dezembro Vermelho e elogiou o trabalho das
pessoas envolvidas e solicitou que todos participem. Alegou que sempre trabalha muito em cima do
lixo, se decepciona em ver num dia carregarem tudo e no outro já está cheio de material e restos de
construção, as pessoas deveriam se organizar melhor. Torce para que a Colega Vereadora Anastacia
faça um bom trabalho em sua gestão ocupando o cargo de Presidente. Elogiou a nossa Câmara de
Vereadores que neste mês tem a presença de quatro mulheres. Desejou um Feliz e Abençoado Natal e
um Ano Novo com muita saúde, fé e esperança. O Vereador JOÃO HENRIQUE DULLIUS saudou a
todos, elogiou o trabalho realizado pelo colega Fábel Moreno durante o mês em que esteve de licença.
Alegou ser um orgulho o Esporte Clube 25 de Julho ter conquistado o 1º título de Campeão Regional
por Cruzeiro do Sul, parabéns a todos que de uma ou outra forma colaboraram. Parabenizou também
ao Bar do Vando pela conquista do título no Campeonato de Bocha e todas as demais equipes que
participaram. Parabenizou o Sr. Renato Worm e o Sr. Jean Luciano Hinterlholz pelo recebimento do
título de Cidadão Cruzeirense.  Sobre a Moção para o Dr.  Euzébio Ruschel,  dispensa comentários,
todos sabemos a pessoa inteligente que é, na infância brincaram muito juntos, só lamentou que não o
acompanhou nos estudos. Sobre o Projeto da Beamar justificou o seu voto contrário, alegou que não
tem  nada  contra  a  empresa,  está  preocupado  com  as  demais  empresas,  as  outras  também  tem
funcionários e vão querer ajuda do Município, a Beamar já tinha o aluguel de graça, um bem imóvel
não é do Município e sim do povo, a Beamar está aqui num crescente e amanhã ou depois vai estar
aqui  querendo outra  área para se instalar,  na sua opinião o atual  espaço não comporta  a logística
necessária, várias empresas também vão querer, abriu-se um precedente. Parabenizou o Presidente que
manteve o nível  e um bom diálogo, desejou um bom trabalho para a  Anastacia  no ano que vem.
Desejou um Feliz Natal e um Próspero Ano Novo. O Vereador JOSÉ FLÁVIO WILGEN solicitou que
o primeiro Secretário ocupe a Presidência durante o seu pronunciamento já que o vice-presidente se
encontra  licenciado.  Inicialmente  saudou  a  todos,  agradeceu  ao  colega  Vereador  João  Pedro
Nonnenmacher que lhe antecedeu nos primeiros seis meses do ano aqui na Câmara como Presidente,
foi  muito bem e sempre teve diálogo com os Vereadores,  deu as  boas-vindas  ao Vereador  Sérgio
Backes, que seja muito feliz no seu retorno, também elogiou o trabalho da Vereadora Regina Izabel
Leite que neste mês está reforçando o quadro de mulheres aqui na Câmara, agradeceu aos colegas
Vereadores que lhe apoiaram e colaboraram com os seu trabalho como Presidente, é a primeira vez que
ocupa este cargo, mesmo com todas as vezes que se elegeu Vereador, foi uma grande experiência, não
é querer mandar, mas alguém precisa tomar as decisões, foi um trabalho muito belo, sabe que no ano



que vem a Vereadora Anastácia também vai fazer um belo trabalho, pede desculpas por algum erro,
ninguém erra por querer, agradeceu o apoio de todos. Demonstrou muita preocupação com o Governo
Federal, praticamente todos os partidos estão envolvidos, o Presidente da Câmara dos Deputados disse
que emprestou R$ 1.000.000,00 (um milhão de reais) e agora não sabe se este valor lhe foi devolvido,
é lamentável, estão fazendo o povo de bobo, quer que os envolvidos na corrupção sejam condenados e
apodreçam  no  fundo  da  cadeia,  torce  para  isso  acontecer,  o  pessoal  diz  que  os  outros  também
roubavam, mas acha que agora chegou a hora de se dar uma basta nisso por que tem políticos bons,
esse dinheiro que estão roubando está fazendo falta nas mais diversas áreas. Cumprimentou o Bar do
Vando e o Tamoio pela ótima final que fizeram no campeonato de bochas onde o Bar do Vando se
sagrou campeão e o Tamoio vice, parabéns a eles e todas as demais equipes que participaram. Também
parabenizou  a  equipe  de  futebol  do  25  de  Julho  que  conquistou  o  título  de  Campeão  Regional,
parabéns a todos que participaram dentro e fora do campo. O pessoal que foi homenageado com o
Título de Cidadão Cruzeirense, o Sr. Renato Worm e o Sr. Jean Luciano Hinterholz, estão de parabéns,
quando  foi  Secretário  passou  por  três  enchentes  e  na  madrugada  o  Renato  Worm  passava  as
informações. Finalizou desejando um Feliz Natal e um Ano Novo cheio de paz, saúde e alegria. Nada
mais havendo a tratar, o Presidente José Flávio Wilgen encerrou a sessão convidando a todos para a
próxima sessão ordinária, a realizar-se no dia 03 de fevereiro de 2016, quarta-feira, no horário das
18h30min (dezoito horas e trinta minutos). SALA DE SESSÕES DA CÂMARA DE VEREADORES
DE CRUZEIRO DO SUL-RS, AOS 16 DIAS DO MÊS DE DEZEMBRO DE 2015.

JOÃO HENRIQUE DULLIUS                                     JOSÉ FLÁVIO WILGEN
Primeiro Secretário                  Presidente da Câmara de Vereadores


